



IGNACIO LÓPEZ RAYÓN

Ignacio López Rayón nació en Tlalpujahua, Michoacán, en 1773; fue el primogénito de don Andrés López Rayón y doña Rafaela López Aguado. Estudia el bachillerato en el colegio de San Nicolás de Valladolid y al terminarlo pasa al colegio de San Ildefonso de la ciudad de México, donde concluye sus estudios y obtiene el título de abogado. Al morir su padre regresa a Tlalpujahua para dedicarse a la minería.

A poco de estallar el movimiento insurgente, López Rayón publica un manifiesto calificando la sublevación encabezada por Hidalgo como "justa, santa y religiosa", luego de lo cual se dirige a Maravatío para sumarse a la revolución de independencia. Ahí entra en contacto con Hidalgo quien lo nombra su secretario. En Guadalajara, Rayón recibe el nombramiento de secretario de Estado y del Despacho.

Después de la derrota en Puente de Calderón, Hidalgo, Allende y los principales jefes insurgentes se dirigen hacia el norte; en Saltillo deciden continuar hacia los Estados Unidos. En tanto, Rayón queda al mando de la sublevación con José María Liceaga y José María Arrieta como auxiliares.

Luego de una difícil travesía, con triunfos en Puerto de Piñones, El Fresnillo y Zacatecas, reorganiza sus fuerzas y logra proveerse de recursos y armas para mantener la lucha.

De Zacatecas, Rayón se traslada a Zitácuaro, fortifica la ciudad y resiste el ataque del realista Emparan. Con la intención de unificar el movimiento insurgente y dotarlo de un gobierno, instituye, en agosto de 1811, la Suprema Junta Gubernativa de América o Junta de Zitácuaro, presidida por el propio López Rayón, con José Sixto Verduzco y José María Liceaga como vocales.

El significado y alcances de la Suprema Junta son motivos más que suficientes para que el virrey ordene una fuerte ofensiva contra Zitácuaro. En enero de 1812, Calleja ataca a Rayón forzándolo a retirarse de la plaza. Enseguida, el jefe realista dispone la quema de la ciudad y la expropiación de los bienes de sus habitantes.

En Tiripetío, los miembros de la Junta convienen hacerse cargo de distintas regiones para reforzar la lucha independiente; Verduzco parte hacia Pátzcuaro, Liceaga a Guanajuato



y Rayón a Tlalpujahua. Con el apoyo decisivo de sus hermanos (Ramón, Rafael, José María y Francisco), Ignacio López Rayón despliega intensa labor en su pueblo natal; instala una fábrica de armas, apoya la publicación de “El Semanario Patriótico Americano” y “El Ilustrador Americano”, manda acuñar moneda y fortifica los cerros “El Gallo” y “Nadó”. Tlalpujahua se convierte así, en cuartel general de la Suprema Junta. Desde allí, Rayón persiste en su propósito de coordinar la insurgencia, ora reclamando obediencia a los otros miembros de la Junta, ora emprendiendo visitas a Huichapan, Valladolid, Pátzcuaro y Urecho.

Con el objetivo de erradicar este baluarte, el virrey ordena su ocupación. En mayo de 1813, caen las fortalezas “El Gallo” y “Nadó”, circunstancia que acentúa las discrepancias entre Rayón, Verduzco y Liceaga quienes objetan el centralismo del primero y lo acusan de actuar de manera arbitraria. Ante esta situación, Morelos pide a Rayón y Liceaga que, en vista de tales disputas, acudan a Chilpancingo. A fines de junio, Morelos formaliza la convocatoria para instalar un Congreso Nacional, que el 15 de septiembre elige a Morelos “Generalísimo, encargado del Poder Ejecutivo” y el 18, declara disuelta la Junta.

A principios de 1814, Rayón, comisionado por el Congreso para encargarse de la defensa de Oaxaca, se sitúa en Huajuapán de León. Falto de hombres y recursos, sucumbe en su encomienda. A mediados de marzo sale de Huajuapán, pasa por Teotitlán, Zongolica, Tehuacán y Zacatlán. En noviembre llega a Cóporo, cerro fortificado por su hermano Ramón. En 1815 —durante febrero y marzo— Iturbide sitia y ataca la fortaleza, siendo rechazado por los Rayón.

En 1817, Ignacio Rayón parte hacia la Jaujilla —donde se refugia la junta que gobierna a los insurgentes tras la disolución del Congreso de Chilpancingo—. En Cóporo queda al mando su hermano Ramón, cuya capitulación es reprobada por Ignacio; sin embargo, su desaire a la Junta de Jaujilla, así como la rendición de Cóporo dan pretexto para que se le acuse de traidor; por ello, la Junta ordena su captura. En Zacapu, Nicolás Bravo lo apresa y lo conduce a Patambo. Poco después llegan los realistas y toman el lugar; arrestan a Rayón y en las inmediaciones a Bravo.

Sentenciado a muerte se suspende su ejecución, ya que su hermano Ramón realiza repetidas diligencias arguyendo que Ignacio también se

había rendido en Cóporo. Rayón es trasladado a México y más tarde se le otorga el indulto. Sale de prisión el 15 de noviembre de 1820.

Al triunfo del Plan de Iguala, Ignacio López Rayón es nombrado ministro Tesorero de las Cajas Reales de San Luis Potosí y en 1823, Intendente de la provincia. Asimismo, forma parte del primer Congreso Constituyente republicano —representando a Michoacán— y desempeña el cargo de Comandante de Jalisco. Muere el 2 de febrero de 1832.

COMUNICACIONES

SECRETARÍA DE INFRAESTRUCTURA, COMUNICACIONES Y TRANSPORTES

 EL MIRADOR

<https://elmirador.sct.gob.mx/>

Por aquí pasó



LA INDEPENDENCIA Y
LA REVOLUCIÓN EN EL
SISTEMA CARRETERO
NACIONAL

